

Comunidad

SEMAMANAL del Partido Comunista

ARCHIVO
DEP. X
PROCESADO
SNT

Montevideo,
4 de Julio
de 1974
No. 16

Precio de venta:
\$ 100.-

LA ASESINARON POR TORTURAS

La muerte de la joven Nibya Sabalsagaray provoca airada condena



Nibya Sabalsagaray, nueva mártir en la lucha contra la dictadura

Hace un año caían Peré y Medina

Hace un año, en medio de la Huelga General, dos hombres del pueblo regaban con su sangre el combate a la dictadura: el 6 de julio caía Ramón Roberto Peré, el 9 de julio Walter Medina.

Peré fue muerto de un balazo en la espalda por una patrulla que lo acusó de arrojar grampas. Había nacido en campos de la playa de la Agraclada, hijo de un modesto hogar campesino. En sus 29 años tenía 20 de trabajo: en una chacra, horno de ladrillos, panadería, la construcción, imprenta. Pudo estudiar, sin embargo, y cuando murió le faltaban dos materias para recibirse de veterinario, era Ayudante de Histología en su Facultad y profesor en el Liceo de Tarariras. Peré, militante de muchos años de la UJC, había sido promovido antes de morir para su ingreso al Partido.

A Walter Medina lo mataron cuando tenía 17 años, en momentos que, cerca de su casa en Piedras Blancas, pintaba una consigna programática de su partido, el Socialista. Hijo de un vendedor de diarios, canillita él mismo y estudiante, Medina dejó cuando muere los sensibles poemas en los que pusiera sus anhelos de un mundo mejor.

Los cortejos que los acompañaron en los sepelios constituyeron demostraciones de fe en el pueblo y de irreconciliable condena a la dictadura.

Hoy, el recuerdo de ambos galvaniza el combate.

Un nuevo y estremecedor crimen de la dictadura: fue detenida, torturada y muerta el sábado 29, en una dependencia militar y en solo diez horas, Nibya Sabalsagaray, recientemente egresada del IPA como profesora de literatura, ex-dirigente del CEIPA y secretaria de finanzas del Sector Universitario de la Juventud Comunista. El repudio que se expresaba en los medios estudiantiles fue extendiéndose a medida que se divulgaba la noticia, conmoviendo a todo el país.

Nacida en Colonia Suiza, Nibya tenía 24 años. Estudiante sobresaliente, había sufrido privaciones y costado sus estudios con su trabajo, puesto que provenía de un hogar proletario. Su padre es obrero textil y fue uno de las decenas de trabajadores despedidos hace un año de la fábrica Campomar de Juan Lacaze, luego de la heroica huelga general contra el golpe. Nibya iba a contraer enlace en octubre.

Tres uniformados militares y dos hombres vestidos de civil se introdujeron a la hora 1.30 del sábado, en su habitación del "Hogar de hijos de obreros de Campomar" de Montevideo; la interrogaron sobre sus convicciones y su militancia, retirándose con ella a la hora 3 sin querer revelar ni sus identidades ni a dónde la llevaban ni a los encargados de la pensión. Diez horas después, estos recibieron un llamado telefónico indicándoles que Nibya había muerto y que debía avisarse a algún familiar a fin de que retirara su cuerpo depositado en el Hospital Militar.

Allí acudieron unos tíos a quienes se les expresó que la joven había llegado ya sin vida al hospital. Se les dijo también que sus efectos personales los podían retirar del cuartel de Casavalle y Petrarca (50, de Ingenieros y Servicio de Traslados). El certificado de defunción atribuyó la muerte a suicidio por ahorcamiento; primero dijeron con una cuerda y luego con una media. La autopsia le había sido hecha en el Hospital Militar por el Dr. Mautone. El cuerpo fue conducido para su velatorio a la casa paterna.

Los familiares no lograron autorización para efectuar una segunda autopsia, aunque un examen médico evidenció que no hay signo alguno de ahorcamiento y que las marcas que presenta en el cuello fueron notoriamente producidas después del deceso. Se supone que la muerte se debió o a un fuerte golpe en una parte de la nuca que no deja rastros externos, o a asfixia o paro cardíaco producidos en el tormento del "submarino", posiblemente "en seco" (o sea, sin inmersión, por medio de una capucha de plástico que bloquea las vías respiratorias al tratar de aspirar el aire). Por su trayectoria, por su firmeza, por su alegría, por su fe inquebrantable en la revolu-

ción y en nuestro Partido, quienes la conocían reaccionan con indignación la más mera suposición de un imposible suicidio.

Trabajadores, estudiantes y vecinos de la localidad y llegados desde Montevideo llevaron sobre sus hombros el ataúd, cantando el Himno Nacional al llegar al cementerio al cumplirse el sepelio el domingo. El lunes la FEUU condenó este nuevo crimen, manifestando su repudio a la impune práctica de las torturas y su decisión de redoblar el combate por la caída de Bordaberry y de sus cómplices fascistas. En casi todas las Facultades hubo paro total; efectivos de la Metropolitana rodearon Medicina deteniendo a varios centenares de estudiantes; en el Instituto de Profesores la declaración del CEIPA fue leída incluso dentro de las aulas del Instituto controlado por fuerzas represivas especializadas. Al momento de escribir la presente crece en el estudiantado una firme voluntad de lucha contra la tiranía y sus crímenes.

"Feliz debe sentirse el dictador Bordaberry. Esto sí, es lo que desea. Sin duda a esto se refirió el 27 de junio cuando expresó: 'Es necesario hacer coincidir la justicia y la fuerza de forma que la justicia sea fuerte y la fuerza sea justa'. Así entiende él y sus cómplices como se debe administrar la justicia y la fuerza. Este hecho brutal que enluta a nuestro pueblo y al sector de las FF.AA. que se siente parte de él, prueba hasta la saciedad que así no se puede seguir. Por este camino sólo triunfará la rosca y las FF.AA. se cubrirán de oprobio. Más que nunca es preciso constituir un gobierno provisional de civiles y militares, que apoyado en la clase obrera y el pueblo desplace al Sr. Bordaberry y la rosca y abra rumbo a una auténtica pacificación y desarrollo nacional. Por esto es que luchaba Nibya Sabalsagaray, junto a sus compañeros del IPA, a los profesores, a los obreros, como parte del pueblo".

(De una declaración del P. Comunista).

EL 27 SE REPUDIÓ EL GOLPE

Horas antes que hablara Bordaberry, el pueblo, en fábricas, aulas y en la calle manifestó multitudinariamente su real sentir de condena a la dictadura bordaberrista.

En numerosas empresas, textiles, metalúrgicas, de la bebida, etc., se realizaron paros parciales con asambleas. Fueron destacados en especial en Sadil, Nervión, Inlasa, Frigorífico Castro, Bao, etc. El personal de La Aurora salió en manifestación por la calle; el de Cervecerías del Uruguay, efectuó un acto en la puerta de la planta. Los trabajadores reclamaron aumentos sustanciales de salarios, restablecimiento de los derechos y libertades sindicales y populares y un programa mínimo de soluciones con la unidad y plena participación de todo el pueblo, así como la reposición de los despedidos y la libertad de los presos.

Facultades como Ingeniería, Medicina, Arquitectura, el Instituto de Profesores, etc. paralizaron sus cursos durante todo el día al llamado de FEUU. En liceos y preparatorios, así como en establecimientos de la UTU, hubo intensas volantes.

Manifestaciones relámpago corrieron por diversas calles, incluso en el centro, en la calle Pablo de Marfa. Y al anochecer sobrevinó o la "jornada del ruido", que en el Cerro, La Boyada, Nuevo París, Bulevares, Pocitos, etc., alcanzó niveles realmente impresionantes. No se necesitó escuchar a Bordaberry: cuando habló, todo lo que dijo ya estaba juzgado de antemano por esta movilización del pueblo uruguayo.

BALANCE DE UN AÑO DE DICTADURA

Archivos
DEP. II
PROCESADO
CNT

Continuamos hoy la publicación del documento del C. Ejecutivo del Partido Comunista, del que diéramos una primera parte en el número anterior, emitido en ocasión de cumplirse un año del golpe y fechado en 20 de junio de 1974. En próxima edición finalizaremos su publicación.

LA DICTADURA NO HA LOGRADO SOMETER A LA CLASE OBRERA Y AL PUEBLO

Junto al desastre económico, la quiebra de la dictadura tiene por base principal el hecho de que no ha logrado someter a la clase obrera y al pueblo. Se mantiene íntegro, en lo fundamental, el sistema de las organizaciones obrero-populares a pesar de la represión. Continúa su lucha la CNT dirigiendo el movimiento sindical. Nuestro Partido despliega una lucha firme y abnegada, como un gran arlete combativo para derribar la dictadura. Existe el Frente Amplio, fiel al ejemplo de su Presidente Liber Seregni.

La huelga general de la clase obrera con que durante 15 días se respondió al golpe del 27 de junio, es la página más gloriosa del proletariado uruguayo. Ella quebrantó los propósitos de la dictadura de consolidarse, de ganar tiempo, de conseguir la adaptación y el sometimiento de las masas, para luego dividirlos y golpear las más duramente. La huelga general sólo fue posible por una orientación certera y por todo lo que se había hecho durante años en la acumulación de fuerzas del proletariado y en la elevación de su conciencia sindical y política, objetivos en cuyo cumplimiento los comunistas dieron todo su esfuerzo. La huelga general y la inmensa demostración de masas del 9 de julio, mostraron en forma palmaria que las masas populares no se someten y le declaraban a la dictadura de Bordaberry una batalla sin cuartel. Luego, las elecciones universitarias y la campaña de reafiliación sindical con el consiguiente fracaso de la reglamentación sindical, han sido importantes jalones demostrativos del ánimo de las masas. Un gran papel ha jugado el bo. de Mayo, con dos importantes manifestaciones, así como la exitosa jornada del 17 de abril, en recuerdo de los ocho mártires de nuestro Partido en la 20a. Centenas de demostraciones en los barrios y en el centro de la capital, las incesantes volantes y pintadas, indican el firme propósito de no dar respiro a la dictadura.

La campaña desatada por prensa, radio y TV, en meses anteriores, contra el marxismo, contra el camarada Arismendi y otros dirigentes de nuestro Partido, destinada a confundir a sectores atrasados, a sembrar la división y atraerse ideológicamente a sectores de las fuerzas armadas para el anticomunismo, no ha logrado los resultados apetecidos por sus inspiradores fascistas y por la embajada yanqui. La dictadura no ha logrado crear un clima anticomunista. Y por el contrario, en una gran parte del pueblo, existe admiración por la justeza de la orientación de los comunistas, por su línea unitaria, por su abnegación, por su firmeza ante las torturas, todo lo cual se suma a la confianza que las masas ya otorgaban a los comunistas por más de 50 años de lucha ejemplar, por todo lo que han realizado en la defensa de sus reivindicaciones y las libertades y, más profundamente aún, por todo lo que han hecho para fortalecer el papel de vanguardia de la clase obrera, para hacer avanzar el proceso revolucionario en el país. Tiene también gran importancia, la posición de principios de los comunistas ante las Fuerzas Armadas, ajena al paternalismo y a la expectativa, pero consecuente en valorar la existencia de importantes sectores, que aún a veces en medio de ideas confusas, o se han mantenido fieles a los postulados de los comunicados 4 y 7 o ya están de vuelta del golpe del 27 de junio, no queriendo seguir comprometiéndose en una orientación fracasada, que sólo les arroja desprestigio en la opinión pública. Ya en 1964 el camarada Arismendi rechazaba públicamente el falso dilema entre "castristas o castrenses". Y esta posición la hemos mantenido con firmeza, insistiendo en que la divisoria era entre oligarquía y pueblo y que era la ubicación frente a este dilema, en cada momento, lo que definía la actitud de cualquier sector político o social. Por eso, en agosto de 1973 decíamos: "Con las FF.AA. si van contra la rosca; contra las FF.AA. si están con la rosca". Sabíamos y sabemos, a pesar de lo ocurrido en este lapso de dictadura, que la vida nos daría y nos dará la razón, porque la única política es la de unir al pueblo y que sería primitivismo político excluir de esa unidad a quienes se consideraron obligados a estampar en febrero que no serían el brazo armado de la oligarquía. Que esto sea una realidad, también dependerá en gran medida del grado de conciencia, de unidad y de decisión que tenga el pueblo.

Nosotros nunca subestimamos las maniobras de los enemigos, pero el visible fracaso de la campaña anticomunista -reiteramos- muestra que no se pueden invalidar con simples calumnias, decenas de años al servicio de los trabajadores, de la cultura y de la patria. Así han rebotado los slogans imaginados por torvos cerebros sobre la vida personal de los dirigentes comunistas, pues la gente los conoce en su modestia y abnegación; otros quizás pudieron penetrar momentáneamente y en forma superficial en sectores despolitizados, pero el correr de los meses pulverizó todo. La campaña anticomunista de la dictadura llegó tarde: La clase obrera y el pueblo tenían creados anticuerpos para rechazar el anticomunismo. No en vano decenas y cientos de miles de trabajadores han visto durante años el verdadero rostro del Partido, de su dirección, que ha tenido como principal forjador al camarada Arismendi. Por ello tal campaña estaba destinada al fracaso. Un puñado de rosqueros y los "profesionales del anticomunismo" -al decir de Velasco Alvarado- aún gozando de la total impunidad que les daba el virtual monopolio de los medios de información, no podían modificar la imagen que de los comunistas tienen las masas. Y ello significó un golpe contra la dictadura, porque es, entre otras cosas, un golpe al divisionismo, con el que a ella le conviene especular.

El arma principal en la lucha contra la dictadura es, sin duda, la unidad de los que están contra ella. Por eso fue muy importante que a pocas horas del golpe, el Frente Amplio y el Partido Nacional concordaran un programa mínimo de 6 puntos, de contenido democrático, de legalidad para los sindicatos y libre actividad de los partidos, de recuperación del nivel adquisitivo de los salarios, sueldos y jubilaciones, de transformaciones económicas y sociales, y postulando un gobierno provisional, el cese de Bordaberry y una consulta popular.

En su llamamiento de agosto de 1973, ratificado por el de febrero de 1974, nuestro Partido delineó cinco direcciones principales para acercar el objetivo primario



de un pueblo de derribar la dictadura que, en esencia, se expresaba así: 1) La movilización, unidad y organización, bajo todas las formas, de la clase obrera y las grandes masas de asalariados; la concentración del esfuerzo, en el apoyo a la campaña de reafiliación sindical y a la lucha reivindicativa, especialmente por salarios y en solidaridad con los despedidos. 2) La incorporación activa de las masas del campo y de los extensos sectores de las capas medias urbanas, particularmente en torno a sus luchas específicas frente a un régimen que ultraja y arruina a decenas de miles de pequeños y medianos agricultores, ganaderos, granjeros, industriales, comerciantes, artesanos, trabajadores independientes, etc. así como de docentes, profesionales e intelectuales.

3) La brega por la unidad política del pueblo contra la dictadura, centrada en la afirmación, vigorización y elevación del perfil combativo del F.A., pero que procura tesoneramente la unidad de acción con el Partido Nacional y los sectores opositores del coloradismo.

4) Una política de principios ante las FF.AA., ajena tanto a toda ilusión respecto al paternalismo militar como a todo antimilitarismo vulgar, que sepa distinguir entre los militares sanos, patriotas, que están y quieren estar junto al pueblo, en particular de los que mantienen vivo el espíritu de febrero y los Comunicados 4 y 7, de aquellos que se han colocado al servicio de la rosca, traicionando al pueblo y a la patria, despertando así la legítima indignación popular.

5) La forja, en sectores cada vez más amplios, del ánimo y la voluntad de combatir a la dictadura, junto a las masas, sin retroceder ante los mayores sacrificios que sean necesarios, con los comunistas dando el ejemplo en todas las circunstancias.

SE HAN CREADO NUEVAS CONDICIONES PARA DERRIBAR LA DICTADURA E INSTAURAR UN GOBIERNO PROVISIONAL

En el momento actual, como consecuencia de la lucha popular, del descalabro económico y de la sucesión de crisis políticas y militares ya previstas en el documento de febrero, la debilidad de la dictadura es total y se han creado nuevas condiciones para derribarla y sustituirla por un gobierno provisional de todas las fuerzas antidictatoriales.

La dictadura carece de todo apoyo político y se oponen a ella incluso grupos que llevaron a Bordaberry al poder. Socialmente, está también huérfana y sólo recibe el apoyo de reducidos grupos económicos. Ni siquiera ha podido lograr una base rural, dado el inmenso descontento existente en el campo. Carece asimismo de todo respaldo en la Iglesia Católica y en otros sectores religiosos. El descontento cunde en las Fuerzas Armadas, reflejo del cual es la última crisis, que sólo ha tenido una desembocadura momentánea. Avanza allí la idea de que es imprescindible entenderse con el movimiento sindical, con las fuerzas políticas sanas y que es necesario hallar una salida política y cambiar la orientación económica.

Últimamente, la dictadura ha adoptado algunas medidas, pretendiendo atajar la indignación popular; ha tomado algunas decisiones insignificantes sobre el costo de la vida, rebajando el litro de queroseno en 10 pesos y los de lanternos vacunos en 100 pesos; aprobó también los nuevos índices de revaluación de pasividades, a regir desde el 1o. de julio, aunque sobre una base diferencial, en detrimento de un gran número de jubilados. Pero la dictadura no consigue parar la protesta de las masas, que es cada vez más potente y profunda.

Bordaberry quiere "legalizar" la dictadura

UN país sacudido por la crisis, decenas de orientales sumidos en la miseria o tomando el camino de la emigración, un descontento que abarca al 90 por ciento de la población, una enseñanza desquiciada -los últimos episodios en la Facultad de Derecho o en el Consejo de Primaria son los más elocuentes- he aquí lo que el dictador Bordaberry denomina como de "paz y tranquilidad" en el último discurso pronunciado en un lenguaje de odio, a un año de la dictadura en un balance solitario. Decimos solitario porque ni siquiera los epígonos más contumaces del régimen, los escribas de "El País" o "La Mañana", se atrevieron a abrir la boca el 27 de junio. Y si se habla del orden -la otra faceta en que el leño parlante se autoelogia-, sólo se puede entender la expresión si se la identifica con las detenciones, las torturas, la supresión de la más mínima libertad de expresión. Represión que sin embargo no ha logrado someter a la clase obrera y el pueblo, liquidar las reivindicaciones y las luchas ni la protesta juvenil. El mismo día que Bordaberry hablara por la cadena, miles de trabajadores, de hombres del pueblo, hacían oír su protesta en diversas demostraciones y se realizaba con éxito un paro de la Federación de Estudiantes.

El discurso está plagado de las mentiras acostumbradas. Si el gobierno realizara una política exterior independiente no tendría -mos la mayor parte de las dificultades que hoy soporta el país por no comerciar con los países socialistas, con las naciones árabes o con otros países que no impongan condiciones lesivas. En cuanto a la inflación, el año pasado fue el de promedio más alto; 1974 no le irá a la zaga, mientras se sigue reduciendo sistemáticamente el ingreso real de los trabajadores, de los jubilados, el poder adquisitivo de la gran mayoría de la población. Pero, además, Bordaberry, con todo su chismon, le ha querido ocultar al país que este año será deficitario tremendo en la Balanza Comercial y en la Balanza de Pagos y que más de 150 millones de dólares para cumplir con las diversas obligaciones comerciales y financieras no se sabe aún cómo será financiadas.

No hay en el discurso -lógicamente no podía haberla-, ninguna enunciación de soluciones efectivas para enfrentar la crisis y aliviar la situación de la gente. Traduce entre "pensamientos de cajas de fóforos" y frases de megalomanía, la preocupación por el "principio de autoridad", confundiendo represión con auténtica autoridad, que sólo puede emanar del apoyo del pueblo, de lo cual carece en forma absoluta.

Bordaberry, aferrado a su sillón, hizo sí alguna variante táctica. Hace muy pocos días, en una especie de autorreportaje, tuvo que referirse a las "versiones" sobre discrepancias con las fuerzas armadas, atribuyéndolas al marxismo. Ahora, a pesar de las sucesivas crisis, trata de presentar un panorama distinto y ha dicho que existe una campaña marxista de desprestigio del "Presidente" y de las fuerzas armadas. El Sr. Bordaberry quiere hacer olvidar con frases de simple adulonería a las Fuerzas Armadas para mediatizar cualquier proceso de cambios, episodios como el de Francese o el de la "crisis Chiappe". En lo que se refiere a su desprestigio, el Sr. Bor-

daberry sólo lo hace muy bien sin que nadie lo ayude... En lo que respecta a las Fuerzas Armadas, bien se conoce nuestra política de principios antes y después de febrero, nuestra valoración positiva de los comunicados 4 y 7, y también el enjuiciamiento que hemos hecho de su participación en los sucesos del 27 de junio, del pacto de Bolso Lanza y de otras actitudes en el sostenimiento del gobierno de Bordaberry, y valoramos también el gran descontento que existe actualmente en amplios sectores de las Fuerzas Armadas, disgustadas por aparecer comprometidas en una orientación antipopular. Nunca hemos padecido de antimilitarismo porque lo que consideramos decisiva es la actitud que se tenga respecto a la rosca, respecto a la oligarquía. Sabemos que la obra de salvación nacional necesita el concurso de los militares patriotas, que consideran con razón que lo peor que les puede pasar es que se les señale como cómplices del Sr. Bordaberry.

Si las intenciones de Bordaberry no fueran conocidas, el discurso en una parte fue bien explícito: "nuestro esfuerzo va dirigido ahora a la creación de formas institucionales que posibiliten la existencia de partidos representativos... discrepantes no en torno a lo que debe hacerse, sino a cómo puede hacerse mejor...". Es decir, partidos obedientes, a la brasileña, "ajenos a la anarquía social disfrazada de liberalismo generoso", formas institucionales tramposas, "partidos" genuflexos e instituciones rabadillas.

La dictadura de Bordaberry y la rosca busca consolidar su andamiaje represivo. Pero con ello no consigue superar su total aislamiento y orfandad.

El discurso tuvo una segunda parte, en la que Bordaberry anunció una reestructura ministerial y administrativa, con una mayor intervención de las Fuerzas Armadas, particularmente en el asesoramiento de los problemas económicos. Independientemente de las intenciones que integrantes de las Fuerzas Armadas puedan abrigar sobre el logro de modificaciones por la vía de una mayor participación en los asuntos económicos, lo cierto es que mientras Bordaberry y el pequeño grupo que lo rodea sigan en el gobierno, con el apoyo de la rosca y la embajada yanqui, y mientras no se busque el respaldo y la intervención de los sectores populares, no habrá soluciones para el país.

La única perspectiva que puede superar la crisis, diametralmente opuesta al camino delineado por Bordaberry, es la caída del gobierno dictatorial y su sustitución por un gobierno provisional, fruto del entendimiento de las fuerzas patrióticas, civiles y militares. Cualquier componenda sin pueblo no tiene mayor futuro. Nuevas contradicciones y crisis sobrevendrán. El país sólo saldrá adelante con el esfuerzo de la clase obrera y de todos los sectores no comprometidos con Bordaberry. Con la rosca, con Bordaberry y sus cómplices, no habrá soluciones. El dilema es claro: dictadura rosquera, que aún cuando se disfraza no será más que eso, o gobierno provisional. Aquella es un camino de crisis, de tiranía, de violencia, de retrogradación. El gobierno provisional es el camino de la reconstrucción nacional, a partir de la unión de todos los orientales honestos.

EL LANCE DE UN AÑO DE DICTADURA

(viene de la pág. anterior)

Nunca un gobierno ha estado tan aislado en el país y a su vez nunca un gobierno uruguayo ha sido tan repudiado internacionalmente. En todo el mundo se alza el reclamo de libertad para Seregni, Arismendi y demás patriotas presos y el repudio a las torturas.

La correlación de fuerzas internacionales no favorece al régimen dictatorial y a la pretensión de un eje junto a las dictaduras de Brasil, Chile, Bolivia y Paraguay. Crece el poderío de la Unión Soviética, de todo el campo socialista, del movimiento de liberación nacional, en particular de los países árabes. Tienen una gran influencia la caída de la dictadura portuguesa -derrotada por la conjunción de las fuerzas populares y el movimiento democrático de las FF. AA. - y los sucesos de Francia e Italia. Y mismo en América Latina, a pesar del retroceso que significó el golpe en Chile, el imperialismo yanqui no logra un cambio sustancial en la relación de fuerzas. Por el contrario, sacudido por sus fracasos militares y graves convulsiones económicas y políticas, Estados Unidos ha visto debilitado su papel en el mundo, inclusive en el continente, donde no ha podido evitar que el tema de Cuba sea un convidado de piedra en todas las reuniones internacionales. La existencia de Cuba, de un régimen avanzado como el de Perú, de un gobierno nacionalista en Panamá, el retroceso de las fuerzas más reaccionarias en varios países, la afirmación de una política exterior de amplias vinculaciones con el mundo socialista por parte de Argentina y también en buena medida por parte de Colombia, Venezuela y Costa Rica, han creado obstáculos para que el imperialismo y las oligarquías emprendieran la ofensiva después de los sucesos de Chile -la dictadura de Pinochet recibe el más profundo repudio de la opinión mundial y de varios gobiernos, aún del mundo capitalista- aunque sigan conspirando contra nuestros pueblos y particularmente contra los gobiernos de Perú y Argentina. Esta situación traba la política reaccionaria de la dictadura uruguayo, que oscila entre convenios económicos con Argentina, Brasil y Chile, si bien sus mayores deseos serían el abrasilamiento total de acuerdo a los designios siempre expresados por Bordaberry, habiéndose denunciado la existencia de acuerdos secretos con la dictadura brasileña. Pero las dificultades en el comercio exterior y el problema del petróleo han hecho aún más ostensible el aventurerismo de la regresiva política exterior de la dictadura.

(Finalizaremos la publicación de este Documento en próxima edición)



PAROS EN AUTOMOTORA SUPER

Sigue expresándose en diversos gremios el espíritu de lucha de los trabajadores. En la armadora de automóviles Super, ante el despido arbitrario de dos operarios de la planta Millán, el personal fue al paro movilizándose ante diversos organismos. La detención de 8 trabajadores con que se represalió esta firme actitud recibió la solidaridad de los obreros de la planta central, que también efectuaron un paro parcial, prosiguiendo en estos momentos el reclamo.

Cabe destacar en la rama del metal que tras una detención de 73 días fue puesto en libertad -por la justicia civil- el dirigente del UNTMRA Francisco Franca, alborozadamente recibido por sus compañeros de gremio.

Los días 27 y 28 los trabajadores de Sadil debieron realizar paros y asambleas para considerar la situación que se crea de nuevo, de paralización de la planta con la desocupación de 750 trabajadores. Esta situación se viene arrastrando intermitentemente desde setiembre del año pasado ante la imposibilidad de exportar tops a los países europeos sin que el gobierno tome medidas de fondo respecto al comercio exterior. En la misma Maroñas, zona de hambre Manufactura Norte lleva nueve meses de parálisis. En "La Popular" de Campomar y Soulas, trabajan apenas unos 20 operarios, mientras que en Ildu deben rotarse para trabajar 15 días al mes.

SERENI: UN AÑO DE PRISION

Era el 9 de julio del año pasado cuando Seregni, junto a sus compañeros, Gral. Licandro y Cnel. Zufriategui, fueron detenidos en un represalia por la pueblada que se volcara ese día a la calle para repudiar el golpe rosquero. Dentro de cinco días se cumple un año. En ese lapso le quitaron su grado; en ese lapso, también, su firmeza e hidalguía lo encarnaron aún más hondo en el corazón de los orientales que ya le han titulado General del Pueblo. Y en ese lapso, la protesta que nunca cedió por su arbitraria detención, rebasó fronteras alcanzando e norme repercusión mundial.

Mucho podría escribirse sobre su brillante trayectoria y su cálida personalidad. Preferimos, tras doce meses de detención, transcribir este párrafo del informe difundido mundialmente por "Amnesty International" y la Comisión Internacional de Juristas, organismos consultores de las Naciones Unidas.

"Fue arrestado (Seregni) el 9 de julio de 1973 y desde entonces se le mantiene en locales militares. Puesto que no se pudo obtener ninguna información de las autoridades sobre su arresto se interpuso el habeas corpus, y tampoco se consiguió nada. El 5 de enero de 1974, al no haberse incoado ningún proceso contra él, se supuso que estaba detenido bajo el régimen de medidas prontas de seguridad. En consecuencia, él solicitó, al amparo del correspondiente derecho constitucional, el e-

xilio. El 11 de enero de 1974 la justicia militar comenzó su proceso a - miento, privándole entonces del derecho de exilio. El 5 de marzo un comunicado del Presidente Bordaberry y de los Ministros de Defensa Nacional y del Interior informó al Presidente del Consejo de Estado que el General Seregni y otras personas habían sido detenidos por los Generales que comandan las Fuerzas Armadas al amparo del inciso 17 del artículo 168 de la Constitución. Aunque esta disposición constitucional requiere que se notifique al cuerpo legislativo el arresto, la acción dispuesta y los motivos del arresto, dentro de las 24 horas, la publicación que aparece en el "Diario Oficial" del 26 de marzo de 1974 demuestra que no se cumplió con ninguno de esos extremos. No se mencionó ni la fecha del arresto ni las razones del mismo, ni el hecho de que se había incoado un proceso contra él. El General Seregni aparece, en consecuencia, detenido al amparo del régimen de medidas prontas de seguridad y para ser procesado por la justicia militar, sin haberse cumplido con los requisitos legales de una y otra situación".

El mundo ya lo sabe: nosotros ya lo sabíamos. Por eso, nuestro pueblo, todos los hombres de sentimientos democráticos seguirán sin pausas la lucha por su libertad en tanto el inolvidable "Seregni, amigo, el pueblo está contigo" se convierte en conjuro vivo de la patria liberada.

ANTE LA MUERTE DE PERON

Tras haber sido elegido en forma abrumadoramente mayoritaria y de un corto ejercicio de la Presidencia, falleció Juan Domingo Perón. Fueron meses de profundo viraje en la vida política y social argentina, que deberán ser tenidos en cuenta por todas las fuerzas, amigas o enemigas del pueblo, en el difícil período que ahora se abre.

Es imemorable todo lo positivo del proceso que encabezó. Frenando en lo interno a los sectores de extrema derecha y manteniendo una política de diálogo con los sectores progresistas, entre los cuales los comunistas. Y desarrollando una política internacional independiente, de afirmación de la soberanía, comercio con la URSS y demás países socialistas, relaciones con Cuba y elevación del papel de Argentina en el concierto latinoamericano ante el reagrupamiento gorila que impulsa el régimen brasileño. Los comunistas, que habían advertido sobre las maniobras de la derecha para torcer el proceso interno muy complejo, apoyaban todos esos hechos positivos, conservando su independencia en la crítica a vacilaciones y posiciones no justas.

Una de las últimas intervenciones de Perón fue ante los delegados de todo el mundo que concurrieron al Congreso de las Juventudes Comunistas de Argentina en junio. Dijo entonces, entre otras cosas: "Ustedes son hombres de paz, son hombres que tienen ideas similares a las nuestras y, en consecuencia hemos terminado en este país con las fronteras ideológicas que fijó siempre el imperialismo a nuestra República. No reconozcamos fronteras en las ideas; las ideas no tienen fronteras. Entonces concebimos que nuestro país, frente a la situación del mundo, debe hacer desaparecer todas las fronteras inútiles y perjudiciales para ese acuerdo general".

Ante las inevitables acechanzas que sobrevendrán del imperialismo y los círculos reaccionarios -no hace muchos días el "New York Times" ya hablaba de un golpe militar- es de esperar que este espíritu abierto reflejado en uno de los últimos pronunciamientos de Perón anide y crezca para bien del pueblo argentino.



LA ROSCA le estafó al país decenas de miles de millones con la "reestructura frigorífica", las comisiones de la carne, los "novillos de papel".

ARISMENDI LO DENUNCIO

LA ROSCA le robó al país 35 mil millones con los vaciados de bancos y su financiación con dineros públicos.

ARISMENDI LO DENUNCIO

LA ROSCA le defraudó al país decenas de millones de dólares con maniobras en el comercio exterior, en los cueros, las lanas, con los reintegros, etc.

ARISMENDI LO DENUNCIO

LA ROSCA impulsó una orgía de implicancias, negociados en gastos estatales, contrabandos a gran escala, etc.

ARISMENDI LO DENUNCIO

Hoy la rosca está suelta y Arismendi lleva dos meses preso. ¿HASTA CUANDO?

UNA BUENA NOTICIA

El Juez Militar de 2o. Turno, Cnel. Rodríguez Soto, decretó la libertad de los compañeros que fueron detenidos conjuntamente con Arismendi el 8 de mayo. En cambio, sigue detenido el camarada Arismendi. Según se conoce, la Fiscalía Militar aconsejó su pase a la Justicia Civil y en el mismo sentido se habría pronunciado el Juez Militar de 2o. Turno. Pese a ello no se ha tomado aún una resolución definitiva.

Material insólito

A nuestra mesa de trabajo ha llegado un material insólito. Nos resistimos a creer que pueda emerger de ninguna fuerza popular. Pero... aquí lo tenemos. Por qué, a pesar de ello, nos resistimos? Porque el mismo, por su contenido e historia divisionista ya que ataca a todas las fuerzas de oposición a la dictadura del Sr. Bordaberry, y por anti-comunista y anti-C.N.T., merecería ser escrito sólo por algún émulo del mismo Bordaberry. Existe algún gulén en este país que se atreva a decir que la C.N.T., los sindicatos, son un sello? Si no les bastó la épica Huelga General de 15 días, sólo Bordaberry pudo creer que con un decreto la C.N.T. desaparecería; ahí estuvo la campaña de reafiliación trizando las expectativas de quienes apostaron a la separación de los trabajadores de sus organismos clasistas, ahí están las movilizaciones de estos días que hablan de su vigencia irreversibles.

Además, el anticomunismo, a quién le interesa? A la rosca, al fascismo. Resultaría risueño (si no fuera lamentable) que cuando hasta el gobierno ha dejado sus estúpidas monsergas por el hoy TV contra el marxismo, haya quienes deseen tener el tributo -no de cubrir su ausencia, jugando como factor de división en la hora de la unidad de todo el pueblo.

Por ello, aún teniendo el material ante nuestros ojos, nos resistimos a creerlo. Parecería que las complicidades y posteriores desventuras de ciertos personajes en la ensangrentada tierra chilena no han servido de nada a ciertas gentes. Qué pena!, por ellos claro está. Porque la unidad del pueblo en marcha nada ni nada le podrá detener.

Ahora es diferente...

= ... entonces tenemos nuevos organismos. En su día curso Bordaberry lo anunció con la sigla CAES (Consejo Asesor Económico y Social). Luego parece que algún experto en sicopolítica se avivó y de apuro en el proyecto de ley sacaron la A para fuera, dejando un hitonativo (como sigla) CES. Igual, Juancho, a la corta o a la larga, que caes, caes.

= ... así que tras votar el miserable 16 % dijeron severo que por ahora el boleto no iba a aumentar "desvirtuándose las infundadas versiones". Tres días pasaron y decidían el aumento a \$ 150.

= ... y el ministro Crispo Ayala reconoció que no había suficientes obreros de la construcción para la represa de Salto Grande porque "gran número se han trasladado a la Argentina porque están mejor pagos". A los dos días votaba el 16 % y a los cinco, se le ocurría un aumento especial para Salto Grande. Bien: y el resto? Bueno, los demás pueden seguir yéndose para Buenos Aires. Total...

= ... por lo que Daniel Rodríguez Larreta se las tomó de su amado Consejo de Estado aduciendo el intenso trabajo que le da "El País". Se dice que... si no renunciaba la cosa pasaba a mayores por no haber sido el bordaberrista consejero suficientemente discreto con los tejidos y manejos de la oscura venta de las famosas 60.000 toneladas de carne a un fantasma intermediario.